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1 апреля пенсии в России будут проиндексированы на 10,3%.
"В результате средний размер социальной пенсии увеличится на 777 руб. и 

составит 8311 руб. Это позволит повысить уровень пенсионного обеспечения 
свыше 3,7 млн пенсионеров, из которых 3 млн человек – получатели социальных 
пенсий", – подчеркнул Топилин.

Так, средний размер пенсии по инвалидности военнослужащих, проходивших 
военную службу по призыву, увеличится на 1095 руб. и составит 11 726 руб. Раз-
мер выплат по случаю потери кормильца их семьям увеличится на 924 руб. и 
будет равен 9893 руб. Пособия гражданам из числа инвалидов, пострадавших от 
военной травмы, и участников ВОВ, получающих две пенсии (трудовую и соци-
альную), увеличатся на 1248 руб. и 1193 руб. соответственно.

26.03.2015 г.  – + 15, облачно, с прояснениями
27.03.2015 г.  – + 16, облачно, с прояснениями

Погода в Ингушетии

Единый 
телефон 
службы 

спасения
«112»

Дни выхода газеты: вторник, четверг, суббота 

«Ингушский танец» 
на скрипке

Недавно наша газета писа-
ла об успехе юного скрипача 
Альберта Шадыжева из Сту-
дии искусств нашей республи-
ки (директор З.М.Долакова). 
На конкурсе юных музыкантов 
«Наши надежды» во Влади-
кавказе он одержал победу.

На днях юного скрипача 
вместе с его преподавателем 
- музыкантом Галиной Дружи-
ниной и министром культуры 
Марет Газдиевой принял Гла-
ва Ингушетии Юнус-Бек Евку-
ров.

По просьбе Главы Ингу-
шетии Альберд Шадыжев 
исполнил произведение «Ин-
гушский танец», с которым он 
выступал на конкурсе.

Юнус-Бек Евкуров по-
хвалил юного музыканта, по-
желал творческих успехов и 
поинтересовался о чем он 
мечтает. «Мечтаю стать вели-
ким скрипачом и быть самим 
собой», - ответил Альберт.

Юнус-Бек Евкуров так-
же поблагодарил педагога 
Галину Дружинину за подго-
товку юного музыканта, по-
зволившую представителю 
Ингушетии принять участие в 
конкурсе «Наши надежды» во 
Владикавказе и выразил уве-
ренность, что такой подход 
позволит раскрыть таланты 
еще не одного нашего юноши.

Марет Газдиевой руко-
водитель субъекта поручил 

чаще привлекать Альберта 
Шадыжева и подобных ему 
талантливых ребят к культур-
ным мероприятиям.

«Маленьких музыкантов 
должны видеть и знать в лицо 
не только в родной республи-
ке, но и за ее пределами. А их 
сверстники, побывав на кон-
церте, будут просить родите-
лей отдать их в музыкальную 

школу», - подчеркнул Юнус-
Бек Евкуров.

На память об этой встре-
че Глава Ингушетии подарил 
Альберту телефон и сказал, 
что будет рад, если главная 
мечта мальчика сбудется.

И. БаймуРзаеВ

Культура

Предстоят Дни Республики 
Ингушетия в Москве

Главной темой обсуждения расширенного заседания Правительства Ингушетии, 
прошедшего во вторник под председательством Главы республики Ю.Б.евкурова, 
стали планы мероприятий, которые пройдут в Госдуме и Совете Федерации РФ. О 
концепции этих событий, приуроченных ко Дню республики и 245-летию единения 
Ингушетии с Россией доложила вице-премьер Правительства мадина Гойгова.

В первой половине июня 
текущего года в высшем за-
конодательном органе России 
должна пройти презентация 
экономического, промыш-
ленного и инвестиционного 
потенциала Ингушетии, кото-
рые позволят создать особое 
представление о регионе, 
у которого есть потенциал 
для установления и развития 
внешнеэкономических и куль-
турных связей. В Большом 
Кремлёвском дворце пройдет 
концерт мастеров искусств 
нашей республики.

Юнус-Бек Евкуров отме-
тил, что готовить это событие 
надо, используя архивные 
и исторические документы. 
«Главная задача - оставить 
след для подрастающего по-
коления. Они должны пони-
мать, насколько это важное 
для нашего народа было ре-
шение – объединиться с Рос-
сией», - подчеркнул руководи-
тель региона.

Намеченные празднич-
ные мероприятия пройдут 
как в самой республике, так 
и в других регионах России. 
Юнус-Бек Евкуров отметил, 
что празднование 245-летия 
единения с Россией, кото-
рое продлится до конца года, 
должно быть широко освеще-
но в федеральных средствах 

массовых информаций.
С докладом о промежуточ-

ных итогах оптимизации рас-
ходов бюджета республики 
выступил министр финансов 
республики Руслан Цечоев. 
Как стало ясно из его докла-
да, общий объем сокращения 
дефицита республиканского 
бюджета составил более по-
лутора миллиарда рублей. Ру-
ководитель финансового ве-
домства также сообщил, что в 
рамках сокращения дефицита 
республиканского бюджета 
предусмотрено увеличение 
доходной части более чем 
на 422 млн рублей. Он также 
рассказал о мерах по опти-
мизации штатов и бюджетных 
расходов, в том числе на ос-
новании предложений мини-
стерств и ведомств.

Юнус-Бек Евкуров подчер-
кнул, что сумму, которую уда-
лось получить в результате 
реструктуризации некоторых 
министерств и ведомств в сто-
рону их слияния и перефор-
матизации, нужно сохранить 
для решения важных задач. 
Глава региона строго пред-
упредил, чтобы сокращения 
коснулись в первую очередь 
людей пенсионного возраста, 
а не квалифицированных спе-
циалистов разных профилей. 
Поручив кадровой комиссии 

взять на личный контроль 
процесс оптимизации штатов, 
Юнус-Бек Евкуров призвал 
чиновников предельно ответ-
ственно относиться к реше-
нию поставленных задач, дал 
ряд поручений и обозначил 
сроки их выполнения.

С сообщением о провер-
ках финансово-хозяйственной 
деятельности, проведенных в 
исполнительных органах го-
сударственной власти Респу-
блики Ингушетия и подведом-
ственных им организациях 
в 2014 году выступил заме-
ститель прокурора республи-
ки Михаил Дружинин. Глава 
республики поручил соответ-
ствующим структурам упоря-
дочить систему контроля и 
проверок финхоздеятельно-
сти в министерствах и ведом-
ствах, не допускать внеплано-
вых и своевольных проверок.

Юнус-Бек Евкуров на-
градил почетной грамотой 
Хусейна Курданова, который 
попросил освободить его от 
занимаемой должности со-
ветника-помощника, курирую-
щего сферу здравоохранения. 
Руководитель региона побла-
годарил Х.Курданова за ак-
тивную работу, профессиона-
лизм и ответственный подход 
к работе.

И. зауРальСкИй

Политика

Первые небоскребы
Самые высокие дома в Ингушетии строители планируют сдать 

в эксплуатацию к концу мая
Строительство двух 18-этажных жилых домов в Насыр-кортском аО г.Назрани 

близится к завершению. Об этом говорили на совещании у Главы республики в ма-
гасе. По словам министра строительства мустафы Буружева, готовность «моло-
дёжного» дома составляет 80%, а дома для сирот около 70%. Также представители 
соответствующих служб и компаний отчитались каждый за свой участок. По сло-
вам заказчиков, списки новосёлов сформированы, более того, хозяева уже знают, 
в какую именно квартиру они будут заселяться. Исключение составили лишь си-
роты, которые в скором времени будут определять своё жильё путём жеребьёв-
ки. Юнус-Бек евкуров поручил быть внимательными в этом вопросе, и учитывать 
интересы и физические возможности инвалидов (если они есть среди новосёлов).

Обсудили на совещании и вопрос коммуникаций, в частности, канализационного коллек-
тора. Несмотря на то, что по проекту почти семикилометровый коллектор надо построить до 
конца года, подрядчик намерен ускорить эти работы. Помимо двух высоток, эти сооружения 
будут обслуживать и учреждения здравоохранения, которые строятся на Аби-Гув. По сло-
вам руководителя ООО «Эрзи» Ахмеда Алиева, в настоящее время они работают на улице 
Могушкова, выполнена третья часть работ. Глава республики обратил внимание на состоя-
ние канализационных люков в населённых пунктах. Он подчеркнул, что рейды по скупщикам 
металлолома и по точкам, где люки пропадают чаще всего, позволят выявить нарушителей. 
Также Юнус-Бек Евкуров отметил необходимость установки временных ограждений и специ-
альных знаков на участках, где ведётся строительство коллектора.

Завершая совещание, руководитель региона дал ряд поручений и обозначил сроки их вы-
полнения. К примеру, отныне ответственная за эти объекты комиссия должна ежедневно их 
посещать и оказывать оперативную помощь в случае необходимости, а Главе республики 
предоставлять еженедельно отчёт о ходе работ.

Дагестанский режиссер 
Мурад Мусакаев покажет 

в Ингушетии свой 
фильм о детдомовцах 

«Отказники»
Глава Ингушетии встретился с молодым режис-

сером из Дагестана мурадом мусакаевым, автором 
фильма «Отказники», основанного на реальных собы-
тиях. В апреле он будет участвовать в программе ан-
дрея малахова «Пусть говорят», где будет представ-
лена работа режиссера о детях-сиротах.

«Но прежде я хотел бы предложить прокат своей работы 
во всех северокавказских республиках. И первым я приехал к 
вам, в Ингушетию», - сообщил молодой режиссер.

М.Мусакаев рассказал о документальной ленте, которая 
представляет молодых героев из детского дома-интерната. 
«Моя задача – донести до зрителей, насколько велики стра-
дания маленьких брошенных детей, которые в одиночестве 
противостоят испытаниям жизни. И прежде всего я хочу до-
стучаться до всех взрослых, сказать им: жестоко бросать без-
защитных детей на произвол судьбы, какими бы сложными ни 
были вызовы времени», - пояснил Мусакаев. Автор фильма 
сам является воспитанником детского дома и глубоко прочув-
ствовал всё, о чём решился рассказать зрителям.

Юнус-Бек Евкуров отметил важность и актуальность под-
нятых автором вопросов и пожелал молодому режиссеру 
дальнейших творческих успехов.

В Ингушетии пройдет 10-й этап Кубка России по ралли
С 3 по 4 апреля в Ингушетии пройдёт 10 

этап кубка России по ралли. После успешно 
завершённого ралли «Ингушетия» в ноябре 
прошлого года, руководство республики, 
Российская автомобильная федерация и 
TTK Motorsport Events проводят гонку уже в 
статусе на кубок России.

Маршрут весеннего ралли пройдет по тем же 
дорогам, что были опробованы осенью – Джей-

рахский район и Таргим.
Гонка прошла с размахом: торжественный 

старт, сопровождаемый концертом и велико-
лепным салютом в центре Магаса, открыл Глава 
республики Юнус-Бек Евкуров. Зрители смогли 
наблюдать за гонкой не только на трассе ралли 
в специальных зрительских зонах, но и в прямом 
эфире, на НТРК «Ингушетия».

Как и в прошлом году, участников ралли ожи-
дает более 80 «боевых» километров по 10 спе-

циальным скоростным участкам, половина из 
которых пройдут в горном кластере Ингушетии.

Как отметили спортсмены, приехавшие осе-
нью в новый раллийный регион, такой необык-
новенно красивой природы за окнами боевого 
автомобиля им еще не приходилось наблюдать.

Штаб ралли начнет свою работу 1 апреля, а 
торжественный старт соревнования - в пятницу 
3 апреля. В настоящее время организаторы при-
нимают заявки и готовятся к проведению гонки.

Обращение
Главы Ингушетии в связи с Днем работника культуры

Уважаемые работники культуры Республики Ингушетия!

Сердечно поздравляю вас с профессиональным праздником – Днем работника культуры!

Культура играет значимую, объединяющую роль в нашем обществе. Проходят столе-
тия и эпохи, но национальная культура живет и продолжается не только в традициях и 
народном творчестве, но и в современном искусстве.

Богатство истории с самобытными обычаями и традициями ингушского народа бе-
режно сохраняется и передается из поколения в поколение благодаря вам - работникам 
культуры Республики Ингушетия, людям талантливым, одухотворенным, неравнодуш-
ным и увлеченным своим высоким призванием. Ваш зачастую подвижнический труд помо-
гает понимать, ценить прекрасное, раскрывает людские таланты. Он способствует со-
хранению и приумножению великого культурного наследия нашего народа.

Дорогие друзья! В ваш профессиональный праздник хочу выразить искреннюю призна-
тельность всем, кто посвятил свою жизнь служению искусству, воспитывает чувство 
любви и уважения к творческому труду.

Спасибо за ваш каждодневный труд, за бесконечную преданность выбранному делу.

Искренне желаю вам доброго здоровья, семейного благополучия, счастья, удачи и новых 
творческих достижений.

Глава Республики Ингушетия     Ю.Б. Евкуров

В Назрани построят здание 
АТП и АЗС для заправки 

автобусов на газомоторном 
топливе

В Назрани планируется строительство здания автотранспортного предпри-
ятия и азС для заправки автобусов на газомоторном топливе. Глава Ингушетии 
посетил площадку, где предполагается возвести эти объекты. В ходе инспекции 
Юнус-Бек евкуров поручил вице-премьеру Хасану Чахкиеву и помощнику-советнику 
мусе арапханову привлечь к строительству аТП и заправочной станции хорошо за-
рекомендовавшую себя стройфирму и оказать ей содействие в оформлении проек-
тно-сметной документации. По словам Главы субъекта, здания должны быть соо-
ружены из лёгких конструкций с соблюдением всех норм технической безопасности.

«Необходимо в ближай-
шее время приступить к де-
монтажу старого здания авто-
транспортного предприятия, 
расположенного в централь-
ной части Назрани, и создать 
на высвободившемся месте 
парковую зону для отдыха 
горожан», - заявил Юнус-Бек 
Евкуров.

Руководитель региона 
также побывал на месте 
строительства крупнейшего 
автовокзала в Северо-Кав-
казском федеральном округе. 
Глава субъекта пообщался 
с генеральным директором 
стройфирмы Багаудином 
Ахриевым и поинтересовал-
ся темпами производимых 
работ. Подрядчик заверил 
руководителя региона в том, 
что работы по строительству 
объекта полностью заверше-
ны, а в течение десяти дней 
будет благоустроена вся при-
легающая территория. Глава 
региона также указал на не-

обходимость привести в над-
лежащий вид участок от фе-
деральной трассы до самого 
автовокзала.

Обращаясь к и.о. пред-
седателя Комитета про-
мышленности, транспорта, 
связи и энергетики Микаилу 
Тумгоеву, Глава республики 
поручил уделять особое вни-
мание вопросам соблюдения 
Правил дорожного движения 
водителями автобусов.

Следующим пунктом по-
сещения Юнус-Бека Евку-
рова стала площадка близ 
Дворца спорта, где близится 
к завершению строительство 
ледового катка. Здесь Гла-
ва Ингушетии пообщался с 
представителями подрядной 
организации, осмотрел зда-
ние изнутри и поднялся на 
второй этаж. На сооружение 
объекта выделено порядка 
270 млн рублей, из них 54 
млн рублей - из республикан-
ского бюджета. Все работы 

проводятся в соответствии с 
установленным графиком.

Юнус-Бек Евкуров пору-
чил министру спорта Ахме-
ду Котиеву обратить особое 
внимание на внутреннее и 
внешнее оформление спор-
тивного сооружения и из-
учить опыт других регионов. 
По его словам, портреты из-
вестных хоккеистов должны 
занять достойное место при 
разработке дизайна. Глава 
республики подчеркнул важ-
ность объекта в популяри-
зации и развитии в регионе 
зимних видов спорта. По его 
словам, сюда могут прихо-
дить не только те, кто хочет 
покататься на коньках, но и 
желающие всерьёз заняться 
хоккеем.

Сдача ледового катка 
планируется в конце второго 
квартала текущего года.

Пресс-служба Главы РИ

Вопросы сотрудничества 
Ингушетии и Китая 

Председатель Правительства РИ Абубакар Мальсагов 
провел совещание с участием вице-премьеров Правитель-
ства Ингушетии Лейлы Гадаборшевой, Асхапа Гойгова, 
представителей министерств, ведомств и муниципалитетов 
республики. 

На совещании рассматривались вопросы дальнейшего 
сотрудничества по исполнению соглашения между Респу-
бликой Ингушетия и Международной инвестиционной кон-
салтинговой компанией «КАРАТ (Пекин)» по привлечению 
китайских инвестиций в экономику республики. В частности, 
участники встречи обсудили подготовку и проведение пред-
стоящего инвестиционного российско-китайского форума в 
Ингушетии, а также ход реализации программы по выявле-
нию талантливых детей в Ингушетии.

Напомним, что в ноябре прошлого года генеральный 
директор Международной инвестиционной консалтинговой 
компании «КАРАТ (Пекин)» (KARAT International Investment 
Consulting (Beijing) Corporation Co, Ltd) Ван Ли с Главой Ин-
гушетии Юнус-Беком Евкуровым подписали соглашение об 
экономическом сотрудничестве. В рамках договора компа-
ния обязуется оказывать содействие Ингушетии в поиске 
торговых партнеров в КНР, в привлечении китайских инве-
стиций в экономику Ингушетии, продвижении товаров и про-
изводителей республики на территории Китая, в создании 
положительного инвестиционного имиджа региона, а также 
оказывать консультационные услуги.

Стратегия развития
В рамках подготовки комплексной стратегии 

Председатель Правительства РИ абубакар мальса-
гов встретился с представителями компании «Key 
Partner», участвующей в разработке социально-эко-
номической стратегии Ингушетии до 2030 года, со-
общает пресс-служба Правительства РИ. 

В данное время экс-
пертная группа «Key 
Partner» работает над пер-
вым этапом разработки 
стратегии – исследователь-
ским, во время которого 
определяются приоритеты 
социально-экономического 
развития республики, про-
водится работа по оценке 
ключевых сценариев раз-
вития на базе комплексной 
диагностики состояния и 
уровня развития региона, а 
также интервьюируют пред-
ставителей органов власти 
и бизнес-сообщества ре-
спублики. 

Напомним, выиграв в 
открытом тендере, компа-
ния «Key Partner» участву-
ет в разработке Стратегии 
социально-экономического 
развития нашей республи-
ки. Компания также явля-
ется разработчиком страте-
гических документов более 

20 субъектов Российской 
Федерации. Разрабатыва-
емый документ республи-
канской стратегии должен 
определить стратегические 
цели, инвестиционные при-
оритеты и задачи развития 
республики на период до 
2030 года. 

На первой встрече с 
представителями данной 
компании Абубакар Маль-
сагов отметил необходи-
мость уделить основное 
внимание при разработке 
стратегии развитию про-
мышленности и сельского 
хозяйства как структуроо-
бразующих отраслей. На 
встрече премьер-министр 
напомнил, что основная 
задача - это разработка и 
принятие приоритетов под-
держки агропромышлен-
ного комплекса региона и 
повышение его инвестици-
онной привлекательности.
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Их имена на плитах мемориала

Дети и технический 
прогресс

Дети с самого рождения уже окружены всевозможной техникой: сотовые теле-
фоны, телевизоры, компьютеры, ноутбуки, планшеты, электронные книги – спи-
сок можно продолжать еще долго. И, порой, к веселым огонькам этих электронных 
систем ребенок тянется гораздо охотнее, чем к своим игрушкам. мы получили все 
это уже в сознательном возрасте, и можем самостоятельно отличать разницу 
между реальным миром и выдуманной компьютерной реальностью. а что же наши 
дети? каково влияние новинок технического прогресса на здоровье наших малы-
шей? Насколько велик вред компьютера для детей?

Жить без компьютеров, 
совершенно однозначно, 
человечество уже не в со-
стоянии. Когда любая сфера 
деятельности во всем мире 
компьютеризирована, пол-
ностью ограждать свое лю-
бимое чадо от электроники 
просто глупо. Ребенку необхо-
димо изучать этот мир таким, 
каков он есть. И, разумеется, 
любого нормального родите-
ля волнует вопрос вреда ком-
пьютера для детей.

Если рассматривать вред 
компьютера для ребенка в 
плане каких-либо излучений, 
то эти опасения можно оста-
вить в далеком прошлом. 
Современная техника не спо-
собна серьезно пошатнуть 
здоровье ни взрослому, ни ре-
бенку. Гораздо опаснее влия-
ние компьютера на психику 
подрастающего поколения.

 В процессе работы за 
компьютером дети постоян-
но должны концентрировать 
свое внимание на различных 
картинках, символах, буквах, 
решать задачи на логическое 
мышление. Все это сильно 
утомляет детский мозг. Че-
ресчур длительная работа за 
компьютером может привести 
к умственному переутомле-
нию. Внешние признаки та-
кого влияния выражаются в 
повышенной возбудимости, 
нервозности ребенка, его 
сложно уложить спать. Вред 
компьютера для ребенка мо-
жет проявиться не сразу. В 
дальнейшем, постепенно на-
капливаясь, это напряжение 
скажется на его психическом 
развитии.

Кроме этого, детский ор-
ганизм продолжает расти. 
Формируются костная систе-
ма и зрение. Именно на эти 
важные органы и направлена 
основная нагрузка. Вред ком-
пьютера для детей может вы-

ражаться в выявлении сколи-
оза и близорукости. Большое 
количество учеников в сред-
ней школе имеют проблемы 
со зрением.

 С другой стороны, ком-
пьютер – это отличный по-
мощник в учебе. Он помогает 
развиваться, получать новые 
навыки, добывать знания. 
Как же помочь ребенку выби-
рать только самую полезную 
информацию из той массы, 
которая поступает через ком-
пьютеры так, чтобы не допу-
стить нездорового влияния 
техники на организм малень-
кого человека?

Чтобы помочь своему 
ребенку преодолеть послед-
ствия его общения с компью-
тером, стоит следовать неко-
торым правилам:

Рабочее место для него 
должно быть правильно ор-
ганизовано. Оно должно быть 
хорошо освещено, но вместе с 
тем не допускайте попадания 
на него прямых солнечных лу-
чей. Стол и стул желательно 
выбирать по возрасту и росту: 
ножки ребеночка не должны 
болтаться или слишком под-
гибаться. Компьютер распо-
лагается на 70 см от лица.

Комнату, в которой стоит 
компьютер, надо часто прове-
тривать. Работающая техника 

способна влиять на темпера-
туру и влажность помещения, 
поэтому позаботьтесь о том, 
чтобы в детской стоял увлаж-
нитель воздуха.

Соблюдайте строгий вре-
менной промежуток, отведен-
ный ребенку на занятия с ком-
пьютером. Деткам до 3-х лет 
нет особой нужды в компью-
тере, хотя многие родители 
допускают их к своим личным 
ноутбукам поиграть. Период 
детского садика без компью-
тера пережить немного слож-
нее. В любом случае боль-
ше 15 минут в этом возрасте 
перед монитором проводить 
дошколятам нельзя. До 10 
лет можно разрешить ученику 
заниматься перед компьюте-
ром полчаса с обязательными 
перерывами. Подростки до 14 
лет должны ограничиваться 
часовым времяпрепровож-
дением перед монитором. И 
опять же не забывайте о пе-
рерывах.

Все эти условия соблю-
дать совсем не сложно. Глав-
ное – хотеть принимать актив-
ное участие в жизни ребенка, 
и не доверять всецело это 
важное дело бездушным ма-
шинам. 

м.БаРаХОеВ

Родился 1 февраля 1904 г. в с. Гамурзиево Назрановского округа. Вырос в окруже-
нии известных знатоков ислама, у которых научился основам вероучения. В 1914 
году оканчивает сельскую трехлетнюю школу, и параллельно дома у отца-ара-
биста изучает арабскую грамоту и основы ислама. По окончании сельской школы 
С.Озиев переходит на учебу в Назрановскую горскую школу и оканчивает ее в 1917 
году. В течение 10 лет, с 1919 по 1929 год, вновь глубоко изучал арабистику и освоил 
ее полный курс в объеме 58 книг (жай). В годы гражданской войны принимал участие 
в обороне с. Насыр-корт от наступавшей деникинской армии, был контужен. зна-
комство с основоположниками ингушской литературы и письменности Темботом 
Бековым и заурбеком мальсаговым во время трехмесячных учительских курсов 
определило жизненный выбор С.И.Озиева, и он всю свою жизнь отдал литературе 
и педагогике.

Озиев Салман Исмаилович
(1904 - 2002)

Первой публикацией его 
в печати было обращение 
«Г1алг1ай боккхийча а кегий-
ча а нахага» в газете «Сер-
дало» 17 июня 1923 г. В 1928 
году заканчивает первую в 
ингушской литературе поэму 
«Калым и Тамара». В 1931 г. 
оканчивает Ингушский пед-
техникум во Владикавказе. В 
1931-1933 гг. работает в систе-
ме образования Назрановско-
го и Галашкинского районов 
Ингушетии и одновременно 
обучается на заочном отделе-
нии Северо-Кавказского педа-
гогического института в г. Вла-
дикавказе и с 1938 по 1939 г. 
там же преподает ингушский 
язык на педрабфаке. С 1939 
по 1944 г. – научный сотруд-
ник института усовершен-
ствования учителей, редактор 
республиканского книжного 
издательства, главный редак-
тор радиокомитета.

В 1938 году вместе с проф. 
Н. Ф. Яковлевым занимался 
переводом ингушской пись-
менности с латинского алфа-
вита на русский и в соавтор-
стве с ним впервые составил 
научный синтаксис ингушско-
го литературного языка.

Будучи в депортации, ра-
ботал старшим школьным 
инспектором Ошского област-
ного отдела народного обра-
зования Киргизии. С 1957 по 
1960 г. – старший редактор 
ингушской литературы Чече-
но-Ингушского книжного изда-
тельства.

В 1960 году написал две 
поэмы «В. И. Ленин» и «Ака-
демик-чеченец», существен-
но доработал написанную в 
юности поэму «Калым и Тама-
ра», в 1963 году пишет поэму 
о Чрезвычайном комиссаре 
Юга России Серго Орджони-
кидзе, в 1966 году поэму «Гла-
за розы», в 1976 году - поэму 
«Горный сокол».

Выпустил 13 сборников 
стихов и поэм, перевел на ин-
гушский язык классиков рус-
ской и советской литературы, 
подготовил десятки учебников 
и хрестоматий по ингушской 
литературе, является авто-

ром многих русско-ингушских 
и ингушско-русских слова-
рей. В творческом багаже 
писателя 18 поэм, 14 легенд, 
повесть «Халбате къайле» 
(«Тайна отшельника»), 8 рас-
сказов, повесть «Ч1ир лехар» 
(«Месть»), автобиографиче-
ская повесть «Путь моей жиз-
ни».

Стихи С. Озиева вошли 
в учебники и хрестоматии по 
ингушской литературе, пере-
ведены на кабардинский, бал-
карский, осетинский, языки 
народов Дагестана.

Многие годы жизни посвя-
тил составлению большого 
русско-арабско-ингушского 
словаря (около 7 тысяч слов) 
и закончил работу над ним в 
1996 г. Словарь издан в 2014 
году.

Член Союза писателей 
СССР с 1934 г. Народный поэт 
Чечено-Ингушетии   (1984 г.), 
награжден медалью «За тру-

довую доблесть», Почетной 
грамотой Президиумов Вер-
ховного Совета РСФСР и ЧИ-
АССР, Заслуженный работник 
культуры ЧИ АССР, орденом 
«За заслуги» (2000). Почет-
ный гражданин г. Назрани. 
Почетный доктор двух ислам-
ских институтов.

Лит.: Дахкильгов И. Озиев 
Исма1алий Салман. – В кни-
ге. Дахкильгов И. Г1алг1ай 
говзаме литература. Наль-
чик, 2009, с.502-509; Евлоева 
А. Озиев Исма1алий Салман. 
В книге: Хьанзара г1алг1ай 
литература. Том 1. Нальчик, 
2009, с. 6-44; Изотьева С. 
Простите, что опоздала…//
Ингушетия, 2001, 21 ноября; 
Патиев Я. Последний подвиг 
Салмана Озиева. // Сердало. 
2015, 31 января; Чапанова Л. 
“Преодолеть постараюсь я 
старость” // Сердало. 1997, 
6 июня.

С. СулТаНОВ

МАЛГОБЕКСКИЙ КОРПУНКТ «СЕРДАЛО» СООБЩАЕТ

В Малгобеке решили 
построить символические 

ворота города
Въезды в Город воинской славы малгобек со сторо-

ны Назрани и Нальчика вскоре украсят арки. Такое по-
ручение дал своим подчиненным глава городской адми-
нистрации мухажир евлоев.

В НАСТОЯЩЕЕ время строители уже приступили к за-
кладке основания символических ворот города. Одновре-
менно с этим специалисты занялись и реконструкцией стелы 
«Город воинской славы Малгобек», установленной несколько 
лет назад на автомагистрали Малгобек – Назрань.

Для обеспечения 
безопасности на дорогах
Ситуация, складывающаяся на транспортных ма-

гистралях малгобекского муниципального района, 
стала предметом рассмотрения и анализа на про-
шедшем во вторник заседании районной комиссии по 
обеспечению безопасности дорожного движения. В 
заседании принимали участие главы администраций 
сельских поселений, а также инженер по технике без-
опасности малгобекского аТП а.Булгучев и руково-
дитель государственного унитарного предприятия 
«малгобекское ДРСу» з.костоев.

НАИБОЛЬШУЮ тревогу в 
плане безопасности дорожно-
го движения в Малгобекском 
муниципальном районе вы-
зывает сегодня состояние до-
рог по маршрутам Малгобек 
- Вежарий и Малгобек - Воз-
несенская.

Указанные направления 
пассажирского автотранспор-
та пролегают через Терский 
хребет, серьезным образом 
подверженный оползневым 
и просадочным процессам, 
а потому на протяжении уже 
целого ряда лет нуждаются в 
постоянном внимании.

В настоящее время вновь 
назрела необходимость в ре-
монте этих двух автодорог. 
Местным властям не под 
силу самостоятельно спра-
виться с такой задачей. В ре-
шении возникшей проблемы 
они рассчитывают на помощь 
республиканского правитель-
ства.

Тем временем перед ру-
ководством ГУП «Малгобек-
ское ДРСУ» муниципальные 
власти поставили задачу 
ускорить ремонтные работы 
по всей протяженности до-

рог, находящихся на балансе 
предприятия, обратив при 
этом внимание на состояние 
мостов. Главы сельских по-
селений района предпримут 
меры по ремонту сельских 
автодорог и пешеходных тро-
туаров. Будет чем заняться и 
«Ингушавтодору» - в целом 
ряде случаев дорожные зна-
ки и указатели в Малгобек-
ском муниципальном районе 
до сих пор не соответствуют 
существующим нормам и тре-
бованиям.

В утвержденном на за-
седании плане работы рай-
онной комиссии по безопас-
ности дорожного движения 
нашли отражение и профи-
лактические мероприятия. В 
Малгобекском районе про-
должат устанавливать агита-
ционные материалы вдоль 
автомобильных дорог с при-
зывом к участникам дорожно-
го движения соблюдать пра-
вила, а также будут проводить 
просветительские занятия и 
различные тематические кон-
курсы в школах и дошкольных 
учреждениях образования.

Исключить возможность 
возникновения лесных 

пожаров
На днях исполняющий обязанности главы админи-

страции малгобекского муниципального района камбу-
лат кузьгов обратился к населению района с призывом 
неукоснительно соблюдать требования правил по-
жарной безопасности, чтобы исключить возможность 
возникновения лесных пожаров. С наступлением весен-
не-летнего периода такая угроза вполне реальна. еще 
свежи в памяти события лета 2013 года, когда пожары 
уничтожили немалые площади лесного массива в сель-
ском поселении Сагопши.

УЖЕ СЕГОДНЯ админи-
страция района предприни-
мает меры по недопущению 
лесных пожаров, задейство-
вав все имеющиеся силы и 
средства и организовав на-
блюдение за лесопожарной 
обстановкой. 

Власти констатируют, что 
основная причина возникно-
вения лесных пожаров связа-
на с человеческим фактором 
и призывают сотрудников 
ответственных органов не-
замедлительно принимать 
исчерпывающие меры, пред-
усмотренные законом, по вы-
явлению и наказанию лиц, ви-
новных в нарушении правил 
пожарной безопасности и воз-
никновении лесных пожаров.

Главам администраций 
сельских поселений Сагоп-
ши, Пседах и Инарки вновь 
придется обратить серьезное 
внимание на противопожар-
ное обустройство населенных 
пунктов с целью недопущения 
угрозы жизни и имуществу на-
селения при возникновении 
чрезвычайных ситуаций, свя-
занных с лесными пожарами.

Вслед за упомянутым об-
ращением Камбулата Кузь-
гова к населению в адми-
нистрации Малгобекского 
муниципального района про-
шло заседание комиссии по 
предупреждению и ликвида-
ции ЧС и обеспечению пожар-
ной безопасности и безопас-
ности на водных объектах.

В ходе обстоятельного 
разговора шла речь о необ-
ходимости издания норматив-

но-правовых актов о запрете 
сжигания стерни и принятия 
документов, регламентирую-
щих проведение огневых ра-
бот вблизи лесных массивов. 
Во избежание чрезвычайных 
ситуаций в районе предсто-
ит устранить и выявленные 
ранее недостатки: устроить 
подъезды ко всем естествен-
ным водоемам и обустроить 
минерализованные полосы 
вдоль дорог местного значе-
ния.

На заседании комиссии, 
как отмечает пресс-служба 
Малгобекского муниципаль-
ного района, было уделено 
особое внимание вопросам 
оповещения населения. Во 
многих сельских поселениях 
имеются собственные си-
стемы оповещения, созданы 
оперативные группы и штабы. 
Однако определенную трево-
гу внушает состояние пожар-
ных гидрантов и противопо-
жарного водоснабжения.

Здесь также был рас-
смотрен вопрос о создании 
дополнительного учебно-
консультационного пункта в 
Ачалукской зоне по обучению 
неработающего населения 
навыкам пожарной безопас-
ности.

Конкретные решения, при-
нятые на заседании комиссии 
по всем обсуждавшимся про-
блемам, призваны миними-
зировать негативные послед-
ствия в случае возникновения 
чрезвычайных ситуаций.

ахмет ГазДИеВ

Прекрасная набережная 
в центре города

В районе Алханчуртского канала города Назрани 
развернуты работы для укрепления русла по проекту, 

созданному специалистами из Ставрополя

В первоочередной план 
работ по городской програм-
ме благоустройства внесен 
вопрос – максимально обе-
зопасить жилой массив от 
водной стихии. В этих целях 
вдоль канала, протяженно-
стью 3 км, ведутся усиленные 
работы. В настоящее время 
рабочие ведут реконструкцию 
мостов и бетонирование рус-
ла канала.

О реализации данного 
проекта нашему корреспон-
денту рассказал прораб Ба-
гаудин Зурабов: «Работу по 
реконструкции канала мы на-
чали в июле прошлого года и 
планируем завершить в мае 
текущего года. Это - плани-
ровка дамб, обрезка деревьев 
и кустарников, очистка кана-
ла от ила до уровня проект-
ной отметки, засыпка песоч-
но-гравийной смеси. После 
подготовки основания, мы 

начали бетонные работы – 
монолита толщиной 30 см. 
с арматурными сетками и 
стены толщиной 30 см с 
двойной арматурной сеткой. 
Работу с бетонным лотком 
планируется завершить в 
мае, так как именно в это 
время открывается канал.

Далее мы будем ремонти-
ровать мосты, не подлежа-
щие ремонту, будем сносить 
и ставить новые. Централь-
ный мост Заводского района 
Назрани будет расширен, 
для двустороннего движения 
автомобилей, в планах еще 
проложить пешеходные мо-
сты. В перспективе парковая 
зона, то есть будут созданы 
благоприятные условия для 
отдыха и досуга жителей и 
гостей г.Назрани. Планиру-
ется также строительство 
большого пешеходного тро-
туара вдоль набережной, 

предусмотрена полноценная 
велосипедная дорожка. Реа-
лизация проекта продвига-
ется быстрыми темпами».

Строители уверены, что 
канал удастся изменить до 
неузнаваемости в ближайшее 
время. Вопрос благоустрой-
ства территории, прилегаю-
щей к Алханчуртскому каналу 
и его реконструкция на кон-
троле у властей республики. 
Представители «Ингушмелио-
водхоза» постоянно на связи 
с подрядной организацией, 
следят за качеством выполня-
емых работ. Местные жители 
видят, как меняется ситуация 
в этом районе, они искренне 
благодарны инициаторам и 
участникам проекта за мас-
штабные преобразования во-
круг канала.

м.муСлИмОВ

Буква. Звук. Слово
Сегодня, когда наступил уже пятнадцатый год третьего тысячелетия, пора 

подумать об усовершенствовании ингушского письменного языка, начав с начерта-
тельной графики его букв. мы не предлагаем совершать революцию, но предлагаем 
найти полезные варианты решения этой задачи. Игнорирование этого вопроса, а 
именно очень тяжёлого прочтения слов в современной ингушской графике, усугу-
било незнание элементарных понятий законов ингушской словесности, правил об-
разования переходных глаголов и многого другого. 

 Но самое тяжёлое то, что студенты не знают даже календарные дни недели. И если мы, 
старшие братья и отцы, не возьмёмся за исправление допущенных ошибок, оставим пробле-
мы потомкам, которые и вовсе не будут понимать, к примеру, правила перехода ингушского 
«а» в «эйч», то мы уже приготовили инструменты для забвения родной речи.

Согласитесь, актуален вопрос состояния письма ингушского языка. Вопрос этот неодно-
кратно поднимался, переживая периодический интерес, муссировался. Сегодня мы имеем 
то, что имеем. Трудно найти молодого знатока ингушского языка, языка на котором написаны 
восхитительные романы из многоплановой эпопеи «Г1алг1ай».

 Было бы много полезного в нашем обращении к богатствам национальной культуры, пре-
даниям, в которых отражены знания древнеингушского календаря, астрономических знаков. 
Само слово в ингушском языке является кодом целого явления, сгустком информации. Цен-
ности надо хранить, а язык надо совершенствовать.

 Мною сделана попытка в виде варианта написать книгу в новой графике и предложить 
её читателям. Все, кто сталкивался с аналогичными новшествами, говорят: «В первое время 
непривычно, а потом гораздо легче читать…»

Может быть, в этом момент истины: лёгкости и беглости чтения ингушской литературы, 
которого я и добиваюсь. Поэтому, опираясь на работы З. Мальсагова, Ф. Горепекина, А. Ози-
ева, И. Оздоева и многих других учёных, писателей, мыслителей и просто интеллектуальных 
представителей нашего народа, предлагаю сделать шаг в улучшении нашей письменной гра-
фики и начать работу с составления более универсального алфавита, вариант его привожу 
ниже.

Предлагаемый вариант
А:, а: (вариант Á, á) – долгое,
Ạ, ạ - краткое,
Аь - звук эя при слитном произношении 

(напр., эяннад цо);
Б, б – губное,
Б1, б1 – «б» - горловое,
В, в – губное,
В1, в1 – горловое,
Г, г – нёбное,
Г1, г1 (вариант Ґ, ѓ – нёбное),
Г11, г11 - гортанное
Д, д – нёбное,
Д1, д1 – горловое,
Е, е – краткое,
Е:, е: É, é – долгое,
Е, е – краткое,
Ё:, ё: - долгое,
Ё, ё – краткое,
Ж, ж – нёбное,
Ж1, ж1 – горловое,
З, з – нёбное,
З1, з1 – горловое,
И, и – краткое,
И:, и:– долгое,
Й, й – ёт,
К, к – надъязычное,
Ҝ,ҝ (вариант Қ, қ )– /кх/ - гортанное,
Ќ, ќ - /къ/ - горловое,

К1, к1 – язычное,
Л, л – язычно-зубное,
М, м – губное,
М1, м1 – горловое,
Н, н – придыхательное,
Н1, н1 – горловое,
О, о – краткое, 
О:, о: – долгое,
П, п – губное,
П1, п1 – сжато-губное,
Р, р – надъязычное,
С, с – надъязычное,
Т, т – язычное,
Т1, т1 – нёбно-язычное, 
У, у – краткое,
 У:, у: (или вариантỲ, ỳ) - долгое, 
Ф, ф – губное,
Х, х – надгортанное,
Ҳ, ҳ – (хь) гортанное,
Х1, х1 – выдыхательное, 
Ц, ц – переднеязычное,
Ц1, ц1 (вариант Џ, џ) ц – нёбно-язычное,
Ч,ч – переднеязычное,
Ҹ, ҹ – нёбно-язычное, 
Ш, ш – сжато-зубное,
Щ, щ – разжато-зубное,
Ь, ь – мяг. зн.
Ъ, ъ – тв. знак,
Ы, ы – отжато-язычное, 
Э, э – краткое,
Э:, э:
Ю, ю – краткое, 
Ю:, ю: - долгое,
Я, я – краткое,
Я:, я: - долгое, 
Яь, яь – протяжное «я», 
Ǐ, ǐ – горловое «а», /1/. 

64 (алап), буквы.

Т. кОДзОеВ, 
писатель

Родная речь

Воспитание

27 марта российские 
театры предложат 

билеты 
с 90-процентной 

скидкой
В Международный день теа-

тра, который отмечается 27 мар-
та, билеты в некоторые российские театры можно будет ку-
пить со скидкой до 90%.

Как сообщается на сайте акции, со скидкой можно бу-
дет купить билеты в некоторые театры Петербурга, Москвы, 
Екатеринбурга, Нижнего Новгорода, Ростова-на-Дону, Крас-
нодара, Магнитогорска, Таганрога и Воронежа.

Из московских театров в акции участвуют "Сатирикон", 
"Et Cetera", проект "Театральное дело", театр "Балет Мо-
сква" и Московский Драматический театр Джигарханяна.

Больше всего среди участников акции петербургских те-
атров. Так, в списке представлены БДТ, Театр Ленсовета, 
Театр Сказки, "Буфф", проекты "Открытая сцена" и "Театры 
Петербурга", "Санкт-Петербург Опера", "Эрарта".

Сообщается, что список театров будет пополняться.
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К 70-летию Великой ПобедыОзимые поля, при-
надлежащие ГУПам «Ал-
ханчуртское», «Беркат» и 
«Малгобекское», нельзя 
не заметить:  увы, всхо-
ды хлебов здесь в этом 
году, на данный момент, 
оставляют желать лучше-
го. Из-за сухого  лета, ана-
логичной осени 2014 года, 
аномально теплой мало-
снежной зимы, в почве ка-
тастрофически не хватает  
влаги.

Чтобы исправить удруча-
ющую картину озимых зер-
новых, необходимо до конца 
текущего  марта внести на 
поля органические удобре-
ния.

По утверждению главы 
аграрного ведомства Али 
Балаева, эти удобрения 
уже начали  поступать  в 
республику из компании 
«Еврохим», находящейся  в 
г. Невинномысске  Ставро-
польского края.  По словам 
начальника отдела механи-
зации Минсельхоза Ахмеда 
Костоева, в ГУПах  на под-

кормке растений одновре-
менно будут задействованы 
до 85  колесных тракторов 
с сеялками, заправленными  
аммиачной селитрой.  А в 
малгобекских ГУПах, в таких 
как «Алханчуртское», «Бер-
кат», «Луч», «Малгобек-
ское», «Зори Кавказа» -  до 
24 единиц.

- При прикорневой под-
кормке именно  в этих хо-
зяйствах должны обратить 
внимание на качественное 
внесение аммиачной сели-
тры в корневищу растений, 
- говорит Магомед Цуров.  
- Только таким способом 
прикорневой подкормки 
можно и нужно повысить 
урожайность зерна. Что ка-
сается сложной ситуации с  
озимыми  зерновыми, сло-
жившейся из-за аномаль-
но теплой  и малоснежной 
зимы 2014-2015 г., ее можно 
исправить за счет прикор-
невой подкормки азотным 
удобрением. Несмотря ни 
на что, обязательство, при-
нятое в  ознаменование 
70-летия Великой Победы 
над фашистской Германией 
– взять с каждого гектара в 
среднем по 25 центнеров 
зерна, остается в силе.

По словам М. Цурова, 
первая партия азотных удо-
брений в количестве 100 
тонн уже поступила из ком-
пании «Еврохим» на желез-
нодорожную станцию г. Ка-
рабулака и распределена по 
некоторым ГУПам.  Остав-
шееся удобрение,  в количе-
стве 500 тонн, по-всему  что 
видно, поступит через день-
два.

Отметим, что  эту весьма 
важную работу необходимо 
завершить до конца марта.

***
Прикорневая подкорм-

ка озимых зерновых стар-
товала и в крестьянских 
(фермерских) хозяйствах 
республики. В них в об-
щей сложности где-то 10 
тысяч гектаров хлебов. К 
сожалению, не все фер-
меры смогут подкормить 
озимые минеральными 
удобрениями.

Проблема в том, что 
фермеры практически не в 
состоянии выйти на прямую 
с компанией «Еврохим», 
находящейся в г. Невинно-
мысске, производящей ми-
неральные удобрения, при-
обрести их на месте.

Как объяснил руководи-
тель АККОРИ Курейш Цоро-
ев, эти удобрения, средства 
защиты растений – пестици-
ды, фермерам приходится 
приобретать через посред-
ников, обогащающихся на 
этом деле. Минеральные 
удобрения, на которые в 
этом году подняли цену на 
30%, стали дорогим удо-
вольствием для КФХ. По 
этому поводу, как сказал Цо-
роев, он дважды обращался 
к руководству «Еврохим», 
но пока что безуспешно. Ад-
министрация этой компании 
требует централизованно-
го приобретения у нее ми-
неральных удобрений. По 
словам Курейша Цороева, 
это невозможно сделать, так 
как многие КФХ не имеют 
средств, чтобы приобрести 
дорогостоящие удобрения, 
и не желают переплачивать 
посредникам. И тем не ме-
нее, отдельные КФХ, несмо-
тря ни на что, приобретают 
их и проводят прикорневую 
подкормку озимых хлебов.

- А вот по поводу приоб-
ретения пестицидов для за-
щиты растений, - подчеркнул 
Цороев, - я думаю, все же 
договорюсь с администра-
цией компании «Еврохим» о 
прямой поставке их КФХ без 
всяких посредников.

Ш. БаТаРБекОВ

В агросекторе 
республики

Подкормка 
озимых 

стартовала

В соответствии с главой 48 Трудово-
го кодекса Российской Федерации, при 
заключении трудового договора с рабо-
тодателем – физическим лицом работ-
ник обязуется выполнять не запрещен-
ную кодексом или иным федеральным 
законом работу, определенную этим 
договором.

Работодатель обязан:
- оформить трудовой договор с ра-

ботником в письменной форме; 
- уплачивать страховые взносы и 

другие обязательные платежи в поряд-
ке и размерах, которые определяются 

федеральными законами;
- оформлять страховые свидетель-

ства государственного пенсионного 
страхования для лиц, поступающих на 
работу впервые.

Работодатель, не являющийся инди-
видуальным предпринимателем, обя-
зан в уведомительном порядке зареги-
стрировать трудовой договор в органе 
местного самоуправления по месту сво-
его жительства.

По соглашению сторон трудовой 
договор между работником и работода-
телем – физическим лицом, не являю-
щимся индивидуальным предпринима-

телем, может заключаться 
как на определенный, так 
и не определенный срок.

Режим работы, поря-
док предоставления вы-
ходных дней и ежегодных 
оплачиваемых отпусков 
определяются по согла-
шению между работни-
ком и работодателем. При 
этом продолжительность 
рабочей недели не может 
быть больше, а продол-
жительность ежегодного 
оплачиваемого отпуска 
меньше, чем установлен-
ные ТК РФ.

Об изменении опреде-

ленных сторонами условий трудового 
договора работодатель в письменной 
форме предупреждает работника не 
менее чем за 14 календарных дней. При 
этом работодатель – физическое лицо, 
являющийся индивидуальным пред-
принимателем, имеет право изменять 
определенные сторонами условия тру-
дового договора только в случае, когда 
эти условия не могут быть сохранены 
по причинам, связанным с изменением 
организационных или технологических 
условий труда.

  Работодатель – физическое лицо, 
являющийся индивидуальным пред-
принимателем, обязан вести трудовые 
книжки на каждого работника в порядке, 
установленном Трудовым кодексом и 
иными нормативными правовыми акта-
ми Российской Федерации.

Работодатель – физическое лицо, 
не являющийся индивидуальным пред-
принимателем, не имеет права произ-
водить записи в трудовых книжках ра-
ботников и оформлять трудовые книжки 
работникам, принятым на работу впер-
вые. Документом, подтверждающим пе-
риод работы у такого работодателя, яв-
ляется трудовой договор, заключенный 
в письменной форме. 

Р.Б. ауШеВа,
и.о.прокурора г.Назрани 

Со цу хана Шолжа-Гlалий тlа 
университета кхоалагlча курсе деша 
вагlар. Гlалгlай мотти литературеи 

хьеха кийчлуш, вар со школе. 
Хьехархочо Оздоев Гlайре Фирузас, 
студенташ болча ше чуеча, аьлар:

- Новкъостий, Хамхоев Элмарзий 
Ахьмад шоана дика вовз аьнна хет 
сона, цунна новкъостал де малагlа 
гlоргвар шух?

- Фу де деза цига? - хаьттар аз.
- Хlама де дезац, цо хьадувцар дlаязде 

мара, - аьлар профессора.
- Со гlоргва, - раьза хилар со. - 

Мичахьа ваха веза са?
 Хьехархочо телефон хьаенна, 

Ахьмадага дlатехар аз. Цу дийнахьа 
хилар тха довзар а. Из вахар Цlеча 
фронтовикий урамагlа хиннача 
артистий цlагlа. Цу цlагlа ваьхавар 
Эсамбаев Махьмуд, хlанз цу чу яхар 
цун йоl. Иштта цу чу бахар театра 
гlорбаьнна хинна вай актераш Цицкиев 
Мухьмад, Хадзиев Махьмад-Гири, 

кхыбараш. Болх цу дийннахье 
дlаболабир оаха. Делкъийга доалар 
са дешар, цул тlехьагlа цхьан-шин 

сахьата Ахьмада новкъостал де ваха 
везаш хулар. Кхаь шера, хlара денна 
беш, болх бир аз Хамхоев Ахьмадаца. 
Тхо ца хулаш, тхо ца кхасташ наггахьа 
моттиг йисанзар цу хана нохч-гlалгlай 
мехка. Дагадоагlа тхоай Вознесеновски 
газ чакхйоаккхача заводерча, 
Наьсарерча Гl. Ахриева цlерагlча 
«Электроинструмент» заводерча, 
Шолжа районерча совхозашкарча 
къахьегамхошца, Наурерча набахта 
лийца боахкача нахаца вlашагlкхетараш 
хинна. Цул совгlа, тхо хьоашалгlа ухар 
бе-бе яздархой болча. Масала, цу заман 
чухь тхо даха хилар Озиев Салман 
волча чудийха, Ведана районе ваьха 
Окуев Шима волча, и. кх. дl.

 Ахьмад волча ухача юкъа сона байзар 
вай мехкара дуккха дика нах. Эггара 
хьалха укхаза вайра сона культура 
цlихеза болхло хинна Хамхоев Борис, 

цу фусаме вайра-вайзар Угурчиев 
Азмат-Гири. Сол тlехьагlа Ахьмада 
гlо деш хиннаб вай республике дика 

бовзаш бола нах: «Сердало» керттера 
редактор хинна Барахоев Мухьмад, 
яздархой Союза кулгалхо хинна 
Вешегуров Мухьмад, дешара министра 
заместитель хинна Дударов Мажит, 
кхыбараш.

Се цунца болх беш волча хана, сайца 
деша багlача мехкараша дехарах, 
Ахьмадаца сурт даьккхар оаха. Из да 
хlанз шоана гур. Укх сурта хьалхарча 
мугlар тlа ба (аьрдехьара аьттехьа) Га-
лаева Хадишат, Арчаков Сали, Хамхоев 
Ахьмад, цун йиlий воl лорхlаш хинна 
Кирилл, Льянова Казбан, Ведзижева 
Казбан; шоллагlча мугlар тlа – 
Гандалоева Аминат, Точиева Аминат, 
Экажева Хьава, Хамхоева Аминат, 
Льянова Марет.

 
АрчАков Сали, 

яздархо, хьехархо, журналист

литературан шу

Поэтаца даьккха сурт

– Название вашего 
предприятия наводит на 
мысль, что в него входят 
все, или почти все, такси 
республики. Так ли это на 
самом деле?

– Нет, это не так. На 
данный момент у нас всего 
два таксопарка: «Гарант» и 
«Вайнах», хотя совсем еще 
недавно было четыре. При-
чиной тому явился всем из-
вестный кризис. Я вынужден 
был укрупнить таксопарки, 
чтобы сэкономить на из-
держках – аренде помеще-
ний, зарплате директоров и 
операторов… И все это ради 
того, чтобы не поднимать 
тарифы за проезд для кли-
ентов. Люди, не сведующие 
в нашем деле, думают, а за-
чем поднимать тарифы, ведь 
цены на бензин стабильные. 
Они не учитывают, что ма-
шины периодически ломают-
ся и их надо ремонтировать. 
И на запчасти цены как раз 
взлетели. У меня было два 
выхода из этого положения. 
Первый: поскольку мои ав-
томашины находятся в арен-
де у водителей, можно было 
повысить арендную плату, 
но тогда они неизбежно по-
требовали бы повысить и 
тарифы за проезд. Послед-
нее привело бы  к падению 
спроса на услуги такси, что 
катастрофически сказалось 
бы на бизнесе. В общем, 
пришлось крепко подумать 
и остановиться на варианте 
укрупнения таксопарков.

– Этих мер оказалось 
достаточно, чтобы выжи-
вать в условиях кризиса?

– Пришлось в работе 
менять и другие подходы. 
Раньше, например, я попол-
нял таксопарки только новы-
ми автомобилями. Теперь 
покупаю далеко не новые 
– в последнее время купил 
15 таких машин. Для этого 
приходится разбрасывать 
«сети» по другим регионам 
страны, чтобы мониторить 
цены.

Или такой момент. По ус-
ловиям аренды, затраты на 
ремонт автомобиля лежат 
на водителе. Цены на за-
пасные части, как я уже от-
мечал, выросли и не всем 
арендаторам они по плечу, 
если  запчасть и ремонт 
дорогостоящие. Особенно 
это касается иномарок. Вот, 
недавно у одной такой ма-
шины «полетела» коробка 
перемены передач. Дирек-
тор таксопарка сообщил 
мне, что водитель сам «не 
потянет» расходы на ремонт 
и такси будет в длительном 
простое. Тогда я предложил 
половину расходов взять на 
себя и арендатор с радо-
стью согласился. Почему я 
это сделал? Да потому, что 
простой погубно отразился 
бы на материальном поло-
жении семьи водителя, на 
экономических показателях 
таксопарка, а в конечном 
итоге и на моих доходах. Та-
кая солидарность оправда-
на и с экономических пози-
ций, и чисто по-человечески. 
Как говорил в свое время 
министр финансов в пра-
вительстве Е.Примакова 

А.Лившиц, делиться надо.
Все это и позволяет нам 

пока держаться на плаву, не 
повышая тарифы на проезд.

– В Ингушетии по-
прежнему остается ак-
туальной проблема ор-
ганизации современных 
цивилизованных таксомо-
торных услуг. Где-то пол-
года назад вы в интервью 
нашей газете обещали 
сделать в этом направ-
лении конкретные шаги. 
Удалось? Кризис не поме-
шал?

– Рынок таксомоторных 
услуг у нас достаточно раз-
вит и существует острая 
конкуренция между перевоз-
чиками. И выживут в ней те, 
кто идут в ногу со временем 
и с его требованиями.

Например, сейчас все 
большее количество людей 
становится обладателями  
пластиковых банковских 
карт. В Ингушетии это, в ос-
новном, карты «Сбербанка». 
Их обладателям в опреде-
ленные моменты (нет на 
руках наличных денег) по-
надобилась поездка на так-
си. Как быть, если банкомат 
далеко? В этом случае он 
может заказать в наших так-
сопарках машину с терми-
налом для расчетов по этим 
самым пластиковым картам. 
На сегодня у нас восемь 
таких такси – иномарки и 
«Лада Грант». В месяц один 
терминал дает на наш счет 
в «Сбербанке» примерно 16-
17 тысяч рублей. Это и мне 
удобно, не только пассажи-
ру. Дело в том, что я беру 
в «Сбербанке» кредиты, и 
когда приходит срок их по-
гашения, с этого счета авто-
матически вносится платеж 
для их погашения.

– Но удобно ли это во-
дителю? Я как-то разгова-
ривал с водителем одно-
го из ваших автопарков, 
и он скептически отнесся 
к этим терминалам при-
менительно к поездкам за 
пределы республики: «В 
случае поломки мне нуж-
ны будут наличные день-
ги…»

– Да, есть такой момент, 
вернее, был. Мы нашли из 
этого такой выход: клиент 
заказывает такси, и обой-
дется ему поездка, скажем, 
в пять тысяч рублей. Опера-
тор, отправляя водителя на 
такой заказ, дает ему 50% 
этой суммы наличными.

Вообще, надо сказать, 
что за такой формой рас-
четов не такое уж далекое 
будущее. Обладателями 
пластиковых банковских 
карт становятся все больше 
людей и наличные деньги, 
как показывает опыт разви-
тых стран, уходят из оборо-
та. Мы  учитываем эту тен-
денцию и загодя готовимся, 
осваиваем технологию таких 
расчетов с клиентами.

– А как с этим обстоит 
дело у ваших конкурен-
тов?

– В республике пока еще 
нет других таксопарков или 
индивидуальных предпри-
нимателей, которые могут 
предложить клиенту такую 

услугу, как расчет за поезд-
ку по пластиковой карте. В 
этом  наше на сегодня конку-
рентное преимущество. По 
мере возрастания спроса, я 
планирую увеличить количе-
ство  такси с такими терми-
налами.

– Года два назад я пи-
сал в «Сердало» о низком 
качестве таксомоторных 
услуг в Ингушетии и ста-
вил вопрос о том, когда же 
они у нас будут цивилизо-
ванными. Как явствует из 
вашего рассказа, первые 
шаги в этом направлении 
делаются. Но ведь это 
не все. В интервью полу-
годичной давности вы 
обещали, что оборудуете 
свои авто таксометрами 
(счетчиками). Нынешней 
молодежи и неведомо, что 
это такое. А ведь в совет-
ское время такси без счет-
чика вообще не было.

– Как я и обещал, такси 
со счетчиками у нас будут. 
Думаю, это произойдет уже 
в апреле. Сейчас я работаю 
над тем, чтобы открыть тре-
тий таксопарк в Назрани, в 
Юго-западном микрорайо-
не. Собственно, он там был, 
но, в связи с кризисом, был 
закрыт. Теперь, когда вы-
званный им шок проходит, я, 
при финансовой поддерж-
ке Фонда поддержки мало-
го предпринимательства, 
решил вновь открыть там 
таксопарк. Побудили меня 
к этому многочисленные 
обращения жителей этого 
микрорайона, которые хотят 
быстрой подачи такси после 
заказа, да и по высокому 
качеству обслуживания на-
ших водителей они соску-
чились. Так вот, для начала 
5-10 такси этого парка будут 
оснащены счетчиками. Эти 
приборы, на мой взгляд, 
выгодны обеим сторонам. 
Клиент будет платить стро-
го по показаниям счетчика, 
а не по произвольно уста-
новленному тарифу. В свою 
очередь и водитель не бу-
дет нервничать, когда его 
то и дело просят: останови 
здесь, подожди минуточку 
– каждая остановка фикси-
руется счетчиком и оплачи-
вается. Посмотрим как счет-
чики будут «приживаться», 
а потом примем решение об 
их будущем.

– Возвращаясь, опять 
же, к нашему давнишнему 
интервью, не могу не по-
интересоваться следую-
щим. Вы говорили тогда, 
что хлопочете о выделе-
нии «клочка» земли для 
организации на нем ре-
монтной базы и автомой-
ки. Есть какой-либо про-
свет в этом деле?

– Абсолютно никакого 
просвета нет. Обещания 
есть, а дела нет.

– Будем надеяться, 
что эта проблема все же 
решится положительно. 
Стойкости и выдержки 
вам в это непростое вре-
мя!

 а. ИНСаРОВ

малый бизнес в условиях кризиса

Пришлите мне такси 
с терминалом

На первый взгляд антироссийские санкции и экономический кризис не сильно за-
тронули Ингушетию, поскольку у нас нет крупных промышленных предприятий и 
агрообъединений. На самом деле это далеко не так. Трудно приходится и малому, и 
среднему бизнесу. Но в том-то и преимущество такой формы хозяйствования, что она 
позволяет гибко реагировать на меняющиеся условия, приспосабливаться к новым 
реалиям.

Об этом наша беседа с директором некоммерческого партнерства «Ассоциация так-
си Республики Ингушетия» и одновременно владельцем этого бизнеса Исраилом Дза-
уровым.

Особенности заключения трудового договора 
с работодателем – физическим лицом

Вай республика 1адат 
а хинна д1аэттад х1ара 
шера шозза, б1аьстии  гу-
рахьи ярмарка д1аяхьар.  
Г1алг1ай Республика ло-
алахарча городашкара, 
республикашкара пред-
принимателаш ба укхаза 
даараш, т1адувха барз-
къаш, ц1аг1а эша кхоачам 
бохкаш. Георгиевскера, 
Невинномыскера, Желез-
новодскера баьхкачар 

кхалнахеи ма1ача нахеи 
барзкъаш денад ярмарке 
д1адохка. Ставрополь-
ски краера, Дагестанера, 
адагеера  шурий даар: 
ийс-итт тайпара нахчаш, 
даьтта, т1оа ба. маьхаш  
рынке  латтарел дикка  
лохаг1а да.

Кисловодскерчеи Ставро-
польски краера  даьг1енашка 
даьккха нокхарий модз, фаш-

калаш, таркаш йола модз, 
шаьлмаз, зизай дом (пыль-
ца) боалоз. Х1аьта модз мас-
сехк тайпара да: фаь-модз, 
улхий-модз, к1ай модз, 1аьр-
жа модз, даьг1ен зизаш т1а-
ра ийцача  дургалах даьккха 
модз.

Царел совг1а ярмарке 
йохкаш массе тайпара нана 
ц1аг1а лелаю массе тайпара 
хими, кулгех  хьекха каьха-
таш, гаташ, и кх.д1.да. Наь-
сарен администраце  пресс-

секретара Аушев Мухьмада 
яхачох ер ярмарка д1аяхьа-
ра лоарх1ам лакха ба. Х1аь-
та дохкаш дола товар маьха 
дика доарег1а да. Города 
бахараша яхачох ер ярмарка 
д1аяхьаро аьттув лу даараш, 
барзкъаш, ц1аг1а лелабу 
кхоачам эца. Х1аьта из д1ай-
олаеннай ткъаьи шоллаг1ча 
марте. Йистейоал укх бетта  
ткъаьи ялхлаг1ча дийнахьа.

С. заамИеВ 

Йохкар-эцар лелаеш бувзамаш ч1оаг1дар

Единовременную выплату из средств МСК 
пока не выплачивают

Появившаяся в СМИ информация о том, что уже сегодня можно обратиться в ПФР за единов-
ременной выплатой из средств материнского капитала в размере 20 000 рублей, не соответствует 
действительности.

Законопроект «О единовременной выплате за счет средств материнского (семейного) капитала» одобрен Прави-
тельством РФ и вынесен на рассмотрение Государственной Думы РФ.

Обращаем внимание, что территориальные органы ПФР начнут принимать заявления после вступления вышеуказанного 
закона в силу и утверждения Министерством труда и социальной защиты России порядка предоставления единовременной 
выплаты. Информация о сроках, процедуре получения выплаты и о необходимых документах будет оперативно доведена 
до жителей республики.

Напомним, выплата 20 000 руб. (или суммы остатка на счете владелицы сертификата, если она составляет менее 20 000 
руб.) из средств материнского капитала предусмотрена Планом первоочередных мероприятий по обеспечению устойчивого 
развития экономики и социальной стабильности в 2015 году.

ПФР по РИ

Человек и закон

Кто бы мог подумать, 
что дети, которым от роду 
нет и десяти лет, внесли 
значительный вклад в до-
стижение Великой Победы 
в ходе  Второй мировой 
войны.  Но это было и за-
свидетельствовано как 
исторический факт. Види-
мо, дети в годы лихолетья 
и впрямь взрослели рань-
ше.

В 1942 году шестилетняя 
Аида Занегина написала 
письмо главному редактору 
областной газеты «Омская 
правда». В письме девочки 
говорилось,  что немцы ее 
выгнали из родного дома, 
что в городе Сычевка Смо-
ленской области, и она 
очень хочет  скорее вер-
нуться обратно. Чтобы это 
стало возможным,  Аида 
отдавала свои сбережения, 
собранные на приобретение 
куклы, и просила опублико-
вать ее письмо с тем, чтобы 
призвать всех детей по всей 
стране открыть свои копил-
ки. А на деньги, собранные 
таким образом, дочь танки-

ста Занегина, воевавшего на 
фронте, просила построить 
танк, который поможет раз-
грому фашизма, делу при-
ближения победы, и назвать 
его «Малютка».

Письмо было напеча-
тано и положило начало 
единственному в стране 
движению дошкольников по 
сбору  средств для фронта. 
Письма от детей приходили 
из различных уголков Со-
ветского Союза  ежедневно.  
В конвертах находилось со-
держимое детских копилок. 
Кто собирал на сапоги, кто 
на пальто, все отдавали сбе-
режения в едином порыве: 
«Скорее бы наш танк разбил 
врага».

На собранные детишка-
ми деньги действительно 
был построен  танк Т-60 и 
назван по их желанию «Ма-
лютка».  Командиром эки-
пажа из двух человек стал  
младший лейтенант Иван 
Губанов, а механиком- во-
дителем - небольшого ро-
ста, всего 151 см, 22-летняя 
Екатерина Петлюк. В пер-
вый бой танк «Малютка» по-

шел в ноябре 1942 года под 
Сталинградом. Воевал он и 
на Курской дуге. В ходе ор-
ловского сражения танк был 
подбит вражеской авиацией, 
но стоял до конца:  лишен-
ный возможности двигаться, 
танк «Малютка» уничтожил 
несколько пулеметных гнезд 
захватчиков. Механику-во-
дителю Петлюк удалось вы-
нести из разбитой машины 
тяжелораненого командира 
Ивана Губанова.

Что сталось  с Губановым 
в дальнейшем неизвестно. А 
вот Катя Петлюк выжила. В 
середине 70-х годов ее имя 
встречалось на страницах 
прессы. А от танка «Малют-
ка» остались только часы, 
которые сберегла Катя, и 
экспонируются в музее обо-
роны Сталинграда.

Вот так, от мала до ве-
лика, ковали Великую По-
беду на всем пространстве 
огромной страны. И  наш об-
щий долг сегодня - сберечь 
эту Память, чтобы она жила 
в поколениях.

мадина кОДзОеВа

От мала до велика
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МВД предлагает ввести новые 
ограничения для молодых водите-
лей, увеличить скорость для мото-
циклистов и пустить на выделенные 
полосы школьные автобусы.

В скором времени для начинающих 
водителей со стажем не более двух лет 
могут ввести новые ограничения: на 
любых загородных дорогах им разре-
шат передвигаться не быстрее 70 км/ч. 
Такая норма содержится в тексте по-
правок, подготовленных МВД и разме-
щенных на «Едином портале» правовой 
информации.

Более строгие ограничения скорост-
ного режима для начинающих водите-
лей действуют во многих странах Ев-
ропы. Нечто подобное было и в СССР, 
правда, ограничения на практике мало 
кем соблюдались и именно поэтому 
были отменены.

Однако в МВД не считают, что отсле-
живать подобные нарушения будет про-
блематично. Во-первых, в настоящее 
время у ГИБДД гораздо больше средств 
контроля скорости, чем раньше. А во-

вторых, основная цель заключается в 
повышении ответственности. Скажем, 
если начинающий водитель попадет 
в ДТП из-за превышения скорости, то 
привлечь его к ответственности будет 
гораздо проще.

«Сама по себе идея здравая. Ско-
рость начинающим водителям действи-
тельно стоит ограничить, это поспособ-
ствует снижению количества ДТП на 
дорогах, - считает адвокат Обществен-
ного движения автомобилистов «Свобо-
да выбора» Сергей Радько. — Но есть 
существенные проблемы с фиксацией. 
Конечно, сейчас у нас существует на по-
рядок больше возможностей для этого, 
чем в СССР. И, тем не менее, камеры 
здесь точно не помогут. Им все равно, 
сколько лет водитель сидит за рулем. 
Для фиксирования этого нужен инспек-
тор с радаром, который остановит води-
теля и проверит у него документы. Но 
государство у нас взяло курс на автома-
тизацию в этой области, и инспекторов 
на дорогах очень мало. Увеличивать их 
количество вряд ли будут, а это значит, 
что у данной, пусть и логичной, идеи, 

не большие шансы на успех», - пояс-
нил эксперт корреспонденту «Авто Mail.
Ru».

Кстати, ограничение скорости для 
начинающих водителей – не единствен-
ная норма, содержащаяся в новых по-
правках. К примеру, для водителей 
двухколесной техники максимально 
разрешенную скорость предлагают по-
высить. По действующим правилам, вне 
населенного пункта мотоциклистам 
можно разгоняться лишь до 90 км/ч. Не 
секрет, что на автомагистралях это пра-
вило практически не соблюдается. По-
этому для таких случаев МВД предлага-
ет увеличить «максималку» до 110 км/ч.

Наконец, еще одна поправка ка-
сается выделенных полос для обще-
ственного транспорта. МВД предлагает 
ввести термин «школьный автобус» и 
разрешить такому транспорту движе-
ние по выделенным полосам.

В настоящее время проект поправок 
проходит общественное обсуждение, 
которое завершится 4 апреля 2015 года.

auto.mail.ru

Новые поправки в ПДД: все подробности

Декларационная кампания 2015 года
С 1 января 2015 года в 

Республике Ингушетия нача-
лась ежегодная кампания по 
декларированию гражданами 
своих доходов за истекший 
год. В срок до 30 апреля 2015 
года декларацию по доходам 
2014 года обязаны подать 
следующие категории граж-
дан:

1) индивидуальные пред-
приниматели;

2) частные нотариусы, ад-
вокаты;

3) физические лица, полу-
чившие доходы от продажи 
имущества;

4) физические лица, полу-
чившие доходы по договорам 
найма или договорам аренды 
имущества;

5) физические лица, полу-
чившие от физических лиц, не 
являющихся индивидуальны-
ми предпринимателями, дохо-
ды в денежной и натуральной 
формах в порядке дарения.

Кроме того, в 2015 году, 
как и ранее, граждане в своих 
интересах могут добровольно 
задекларировать доходы за 
2014 год:

для получения социаль-
ных налоговых вычетов:

- в сумме, уплаченной на-
логоплательщиком за своё 
обучение, а также уплаченной 
налогоплательщиком-родите-
лем за обучение своих детей 
в возрасте до 24 лет на днев-
ной форме обучения в обра-
зовательных учреждениях;

- в сумме, уплаченной на-
логоплательщиком за услуги 
по лечению, предоставленные 
ему медицинскими учрежде-
ниями РФ, а также за лечение 
своих родителей, детей (до 18 
лет) либо супруги (супруга). 
А также в размере стоимости 
медикаментов, назначенных 
им лечащим врачом и приоб-
ретенных налогоплательщи-
ком за собственный счет;

для получения имуще-
ственных налоговых вычетов:

- в сумме, израсходован-
ной налогоплательщиком на 
новое строительство либо 
приобретение на территории 
РФ жилого дома, квартиры 
или доли в них.

Декларации, в которых за-
явлены социальные и имуще-
ственные налоговые вычеты, 
принимаются в течение всего 
2015 года. К декларации на-
логоплательщиком должны 
быть приложены документы, 

подтверждающие его право 
на получение вычетов.

Для удобства налогопла-
тельщиков на период декла-
рационной кампании 2015 
года в каждой налоговой ин-
спекции республики действу-
ют консультационные пун-
кты, в которых все граждане 
смогут бесплатно получить 
профессиональные и исчер-
пывающие  консультации по 
вопросам декларирования 
своих доходов. 

Кроме того, подробную 
информацию можно получить 
на официальном сайте Феде-
ральной налоговой службы 
www.nalog.ru и по телефонам 
«горячей линии» налоговых 
органов республики:

г. Назрань, Назрановский 
р-н, Джейрахский р-н – МИ 
ФНС РФ по РИ № 1 –  т. 22-
59-91;

Сунженский р-н, г. Карабу-
лак – МИ ФНС РФ по РИ № 2 
– т. 72-27-01;

Малгобекский р-н – МИ 
ФНС РФ по РИ № 3 – т. 62-49-
92.

уФНС России по 
Республике Ингушетия

Утерянные российские и загранпаспорта, выданные на имя Гандарова Эльманзора Исро-
пиловича, 1997 г.р. и Оздоева Ахмеда Руслановича, 1996 г.р., считать недействительными.

____________________________________________________________

Утерянный аттестат серии "А" № 356967, выданный СОШ № 2 г. Назрани в 1994 году на 
имя Озиева Адама Юсуповича, считать недействительным.

Отдельные личности, по мере взросления и овла-
дения трудовыми навыками, никогда не сталкивались 
с рыночной экономикой, так сказать, изнутри…Обычно 
мы познаем её внешне – через повышение цен, моно-
полию производителей, моральную деградацию части 
персонажей, появление новых услуг и возможностей, 
имущественного и нравственного расслоения общества. 
Но человек штука универсальная, и как на просторах Си-
бири или среди кварталов богатой Москвы, так и у нас, в 
родной Ингушетии, сумел пережить лихие 90-е, гримасы 
капитализма и мучительное рождение отечественной де-
мократии. Вроде бы все это позади, преодолели. Россия 
нынче другая, сильная, более единая, всё более обра-
щенная к своим, проверенным десятилетиями и столе-
тиями принципам дружного, взаимовыгодного развития 
народов в большой стране – Российской Федерации.

Вместе с тем всегда, на индивидуальном уровне остает-
ся эта если не попытка, то мечта многих бросить госслуж-
бу, нервную работу, ведомство и офис, с его сухой и жест-
кой установкой делать от «А» до «Я», выполнять указания 
сверху, мало напрягать голову и сердце, научиться жить в 
комфорте и без забот. Нет-нет, но представляет каждый из 
нас себя в новом статусе – торговца, предпринимателя, фер-
мера, бизнесмена.

 Помните, как завораживающе действовали на обывателя 
в Ингушетии или Ростове, в Татарстане или Чите первые биз-
несмены. Первые иномарки, турецкие куртки, китайские пухо-
вики, лапша-скороварка, итальянский кирпич и т.д. и т.п. – все 
это отметки из еще свежего прошлого. 

Одни видят в деньгах власть ради власти, другие – не-
зависимость от всех и вся, третьи обнаруживают в деньгах 
инструмент созидания и развития. Наличие приличной сум-
мы позволило бы отдельному романтику издать свои книги, 
проводить выставку картин, тихо (без благотворительной 
рекламы) купить коляску для соседа-инвалида, построить 
спортивные площадки на окраине села, купить в Малгобеке 
или Назрани, да в любом нашем населенном пункте землю и 
создать там суперсовременную зону отдыха – подарить это 
людям в такой форме, дабы никто целый век не смог пере-
продать… Короче, если есть деньги, можно многое сделать. 
Но увы, пока ситуация, друзья, как в известном тосте, напут-
ствие, чтобы наши желания совпадали с нашими возможно-
стями…

 А так, по большому счету, нет никакого богатства ценнее 
того, что есть у каждого жителя Ингушетии – во всяком слу-
чае у него есть возможность их приобрести. Это наши тради-
ции и обычаи, ментальные установки, не позволяющие нам, 
в погоне за удовольствиями и богатством, терять лицо, забы-
вать имя свое. Не сомневаюсь, есть и люди, переполненные 
цинизмом и целесообразностью. Такие надменно усмехнут-
ся, если бы перед ними был выбор: миллиард долларов в об-
мен на разрешение разрушить все родовые башни. Думаете 
у всех людей святого больше в душе, чем денежного? Я, во 
всяком случае, верю в такую надежность человека, победить 
в себе жадность. Победить ради того, что не покупается и не 
продается. 

Понятное дело, бизнес, торговля несут в себе огромный 
позитив и великие возможности для экономического, поли-
тического, научного и культурного роста общества. Однако 
здесь нужны известные таланты. Не все могут успешно на-

чинать путь-дорожку к первому миллиону банкнот, вложив в 
дело три рубля. Во всяком случае в Ингушетии продавец и 
потребитель таковы, что нижеуказанные «проекты» скорее 
не пройдут… Хотя парадокс в том, что современный мир 
полон хитросплетений и искушений. Иногда трудно предста-
вить, как люди «умудряются» из ничего делать деньги… Ин-
тересно в этом плане напомнить одну притчу, называется она 
«Дохлый осёл».

Мойша купил за сто долларов осла у старого крестья-
нина. Крестьянин должен был привести ему осла на следу-
ющий день, но в назначенное время он пришел без осла.

- Простите, но осел сдох, - с горечью сказал крестьянин.
- Ну, тогда верните мои сто долларов!
- Не могу – я уже их потратил.

 - Хорошо, тогда просто оставьте мне осла.
- Но что вы будете с ним делать? – спросил старик.
 - Я разыграю его в лотерею.
 - Но как вы можете разыграть в лотерею мертвого 

осла? – с удивлением спросил крестьянин.
 - А я никому не скажу, что он уже покинул этот мир, - 

ответил Мойша.
месяцем позже крестьянин встретил мойшу.
- Что случилось с тем ослом? - спросил он.
 - Я разыграл его, как и говорил. Я продал пятьсот ло-

терейных билетов по два доллара за штуку и в результа-
те получил 998 долларов прибыли.

 - И никто не протестовал?
 - Только один парень. Тот, который выиграл осла. Он 

очень рассердился.
 - И как вы поступили, - с любопытством спросил кре-

стьянин.
 - Я просто вернул ему его два доллара!

Остроумно, хитро, выгодно. И всё же нет, нет и нет. Наши 
знания позволяют нам разработать пару десятков способов 
получения денег с граждан – им позавидовал бы и Остап 
Бендер. Но есть такое хорошее слово «нельзя». Нельзя 
обманывать ближнего своего, да и дальнего тоже. Человек 
с малых лет должен быть ориентирован на то, что многого 
добьется трудом своим, терпением, целеустремленностью, 
хорошей учебой и добросовестным отношением к своим обя-
занностям. Так воспитывали всегда в Ингушетии и в других 
регионах России подрастающее поколение. 

Нельзя уповать на лотерею, слепой случай, кейс с алма-
зами, что вдруг упадет прямо в ваш огород откуда-то с про-
летающего белого лайнера – это в кино только такие дубли 
случаются. В жизни же надо выбирать дело, ставить цель и 
стремиться к ней. Тогда на вашем примере дети, молодежь 
начнут верить, что счастье – это не «бабки, тачка и теплое 
место», а друзья, хорошие соседи, любовь, уважение, зна-
ние, плоды рук человеческих. Всё то, что приносит пользу не 
только тебе, но и другим людям.

В.СаИТОВ

Точка отсчета

Плоды 
счастья

При срабатывании системы опове-
щения и управления эвакуацией людей 
при пожаре персонал, лица, ответствен-
ные за пожарную безопасность, и лица, 
ответственные за организацию эваку-
ации, должны действовать в соответ-
ствии с инструкцией по её эксплуата-
ции, руководствуясь планом эвакуации.

Каждый  гражданин при обнаруже-
нии пожара или признаков горения (за-
дымление, запах гари, повышение тем-
пературы и т.п.) обязан:

• уведомить пожарную охрану (го-
родской телефон 01, номер выхода на 
городскую телефонную сеть с местных 
телефонов сообщается при вводном 
противопожарном инструктаже);

• сообщить о пожаре в охрану (или 
лицу, ответственному за встречу и со-
провождение пожарных к месту пожара) 
по местному телефону (номер телефо-
на сообщается при вводном противопо-
жарном инструктаже);

• проинформировать непосред-
ственного руководителя (для оповеще-
ния сотрудников о пожаре);

• принять по возможности меры к 
спасению людей, имущества и ликвида-
ции пожара;

• при невозможности принятия мер 
по ликвидации возгорания, а также не 
участвующие в тушении возгорания 
должны действовать в соответствии с 
планом эвакуации и сосредоточиться в 
безопасных зонах (установленных ме-
стах);

• выходя из помещения, в котором 
произошло возгорание, в целях предот-
вращения распространения опасных 
факторов пожара на пути эвакуации 
закрыть за собой дверь в помещение, 

а при выходе в лестничную клетку за-
крыть дверь из коридора в лестничную 
клетку.

При вызове пожарной охраны необ-
ходимо сообщить:

• адрес объекта;
• место пожара (номер - назначение 

помещения, этаж, на котором оно рас-
положено);

• что горит (площадь пожара или за-
дымления, наличие сотрудников, эва-
куация которых с места пожара затруд-
нена, наличие условий, затрудняющих 
тушение пожара);

• свою фамилию и должность.
Руководитель подразделения, объ-

екта (другое должностное лицо), при-
бывший к месту пожара, обязан:

- продублировать сообщение о воз-
никновении пожара в пожарную охрану 
и поставить в известность вышестоя-
щее руководство, диспетчера, ответ-
ственного дежурного по объекту;

- удалить за пределы опасной зоны 
всех работников, не участвующих в ту-
шении пожара;

- в случае угрозы жизни людей не-
медленно организовать их спасание, 
используя для этого имеющиеся силы и 
средства;

- организовать встречу подразделе-
ний пожарной охраны и оказать помощь 
в выборе кратчайшего пути для подъез-
да к очагу пожара.

- проверить включение в работу ав-
томатических систем противопожарной 
защиты;

- при необходимости отключить 
электроэнергию (за исключением си-
стем противопожарной защиты), оста-
новить работу систем вентиляции в 

аварийном и смежном с ним помеще-
ниях, выполнить другие мероприятия, 
способствующие предотвращению раз-
вития пожара и задымления помеще-
ний здания;

- прекратить все работы в здании 
(если это допустимо по технологиче-
скому процессу производства), кроме 
работ, связанных с мероприятиями по 
ликвидации пожара;

- осуществить общее руководство по 
тушению пожара (с учетом специфиче-
ских особенностей объекта) до прибы-
тия подразделения пожарной охраны;

- обеспечить соблюдение требова-
ний безопасности персоналом, прини-
мающим участие в тушении пожара;

- одновременно с тушением пожара 
организовать эвакуацию и защиту мате-
риальных ценностей.

По прибытии пожарного подразде-
ления руководитель объекта (или лицо 
его замещающее) обязан проинформи-
ровать руководителя тушения пожара 
о конструктивных и технологических 
особенностях объекта, прилегающих 
строений и сооружений, количестве и 
пожароопасных свойствах хранимых 
и применяемых веществ, материалов, 
изделий и других сведениях, необходи-
мых для успешной ликвидации пожара, 
а также организовывать привлечение 
сил и средств объекта к осуществлению 
необходимых мероприятий, связанных 
с ликвидацией пожара и предупрежде-
нием его развития.

а.з.Жандаров, 
заместитель начальника ОНД 

по г. Назрани,
 капитан внутренней службы

Человек разумный против наркотиков

НИКОГДА НЕ ТЕРЯТЬ 
БДИТЕЛЬНОСТИ

Глобализация, о которой так много говорят, затрагивает каждого жителя пла-
неты не только через политические, экономические и социальные аспекты. Невоз-
можно в современном мире, находясь, например, в Ингушетии, гарантировать, что 
распространение какого-нибудь вируса на юге африки вдруг завтра не коснется 
нас… Но есть в окружающей действительности не столь очевидные, но гораздо 
опасные явления. И связаны они не с природными мутациями и органическим проис-
хождением очередного испытания.  Нет, тут дело рук человеческих, его изощренно-
го разума, способного как на доброе дело, так и на безмерное зло. Наркотики тому 
ясный и жесткий пример.

На днях в Москве задер-
жан наркокурьер из Таджи-
кистана, который перевозил 
в своем автомобиле 70 кг 
героина на 200 млн руб. Как 
уточняется, сотрудниками 
управления ФСКН России по 
Москве задержан участник 
преступной группы, которая 
занималась реализацией 
крупных партий героина высо-
кой концентрации на террито-
рии столицы нашей страны.

Оперативники, в резуль-
тате обследования транс-
портного средства, на заднем 
сиденьи автомобиля, под 
ящиками с яблоками, в спор-
тивных сумках обнаружили  
наркотическое средство геро-
ин, также наркотики были об-
наружены в скрытых полостях 
под обшивкой салона…

Со слов задержанного ге-
роин был настолько высокой 
концентрации, что он должен 
был разбавить его в три раза. 
За данную партию наркотиков 
преступники планировали по-
лучить более 200 млн руб.

В настоящее время в от-
ношении задержанного воз-
буждено уголовное дело по 
статье УК РФ «Незаконный 
сбыт наркотиков» и избрана 
мера пресечения в виде за-
ключения под стражу. За со-
деянное ему грозит от 15 до 
20 лет лишения свободы или 
пожизненное лишение свобо-
ды.

 Нет сомнений, что при 
удачном варианте эти нарко-
торговцы протянули бы свои 
щупальцы в разные стороны. 
И часть их смертельного груза 
попала бы на Кавказ, а что-то 

и в Ингушетию.  Семьдесят 
тысяч грамм героина – это не-
измеримое горе и потери для 
множества людей, которые 
могут оказаться в паутине 
распространителей и  сбыт-
чиков наркотиков. Но у этих 
наркоторговцев нет никаких 
нравственных представлений, 
морали.  Нажива – их главная 
цель. Нажива, нажива любым 
способом. Соответственно,  
бороться с наркомафией госу-
дарство и общество должны 

без послаблений, предельно 
жестко.

 Напомним еще раз,  что в 
1987 году Генеральная Ассам-
блея ООН постановила еже-
годно отмечать 26 июня как 
Международный день борьбы 
с употреблением наркотиче-
ских средств и их незаконным 
оборотом.  А задолго до это-
го, еще в  феврале 1909 года, 
участники Шанхайской опиум-
ной комиссии, участие в рабо-
те которой приняли 13 стран, 
в том числе и Россия, пыта-
лись найти пути ограничения 

ввоза наркотиков из азиатских 
стран.  Кстати, после доста-
точно долгого пребывания ар-
мии США в Афганистане, это 
общеизвестный факт, там во 
много раз повысилось произ-
водство опия. Понятное дело, 
наркотики, приготовленные 
здесь, местные барыги стара-
ются отправить на север, а за-
тем и в Россию.

И сегодня мы  видим не 
просто рецидивы прошлого – 
это циничная попытка нарко-

торговцев вовлечь всех нас в 
зону риска. Они эти попытки  
оставлять не будут. Соблазн 
заработать миллионы на  
медленном убийстве  людей 
велик. Поэтому мы должны  
никогда не терять бдитель-
ности, смотреть за детьми и 
подростками, привить им от-
вращение к преступникам, 
торгующим наркотиками, про-
дающим их, либо рекламиру-
ющим «жизнь под кайфом». 

у.улемОВ

Как вести себя при возникновении пожара

Выход всегда есть
многие участники мало-

го и среднего бизнеса, не-
смотря на рост цен, свою 
деятельность осущест-
вляют в прежнем режиме, 
они и сейчас работают 
успешно по сравнению с 
теми, кто гонится за «це-
нами». Надо отметить, 
что последние теряют 
своих клиентов и прежний 
доход. Владелец пошивоч-
ного ателье «марет» ма-
рета Пошева, с которой 
беседовал наш корреспон-
дент, из тех, кто рабо-
тает в прежнем режиме. 
ателье находится на Цен-
тральном рынке г.Назрани. 

- Как удается работать в 
прежнем режиме?

- За пошив и ремонт одеж-

ды я не подняла цену, хотя 
некоторые пошли по этому 
пути. Шью одежду из мате-
риалов, которые приносят 
заказчики. Я беру за шитье и 
ремонт, это и позволяет ра-
ботать как и раньше. Правда, 
наши поставщики увеличили 
стоимость материала, пото-
му не покупаю его. Есть у нас 
материал, приобретенный до 
начала нынешнего кризиса, 
иногда предлагаю его клиен-
там. При этом не увеличиваю 
стоимость выполняемого за-
каза. Пока работаю в преж-
нем режиме.

- Как это понимать 
«пока»?

- Это будет зависеть от 
ряда обстоятельств. Я еже-
годно плачу налог в размере 
6400 рублей. Говорят, что он 

будет увеличен. За аренду 
помещения небольшое уве-
личение ее стоимости уже 
произведено администрацией 
рынка. Возможно, в дальней-
шем будет еще рост. Кроме 
этого, ежегодно плачу еще 
налог (патент) в Пенсионный 
фонд в размере 20 тыс ру-
блей. Размер оплаты патента 
будет увеличен. Тогда и мне 
придется поднимать таксу за 
выполняемую работу.

- Другие пути есть для 
успешной деятельности?

- Есть сведения, что в ре-
спублике будут предприятия 
швейного производства и на-
лажен выпуск ткани. 

Из любой сложной ситуа-
ции выход всегда есть.

Я. ХаДзИеВ

Налоговая служба

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Запись фамилии, 
имени и отчества 

ребенка при 
государственной 

регистрации 
рождения

Имя, фамилия и от-
чество - это неотъемле-
мая составляющая лич-
ности. В соответствии 
с пунктом 1 статьи 150 
Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации, право 
на имя - это личное неиму-
щественное право граж-
данина, неотчуждаемое и 
не передаваемое, направ-
ленное на индивидуализа-
цию личности.

Положения, закрепляю-
щие право ребенка на имя, 
отчество и фамилию, уста-
навливаются и в статье 58 
Семейного кодекса Россий-
ской Федерации, определяю-
щей основополагающие пра-
вила записи фамилии, имени 
и отчества ребенка при го-
сударственной регистрации 
акта рождения ребенка.

Фамилия ребенка запи-
сывается по общей фамилии 
его родителей. В случаях, 
когда у родителей ребенка 
разные фамилии, фамилия 
ребенка определяется со-
глашением родителей и за-
писывается в актовую запись 
о рождении по фамилии ма-
тери или отца ребенка.

В жизни нередки ситуа-
ции, когда родители ребенка 
по различным субъективным 
обстоятельствам не могут 
достичь согласия по поводу 
имени, которым назовут сво-
его ребенка, а иногда и отно-
сительно фамилии ребенка, 
если носят разные фамилии. 
В таких случаях своеобраз-
ным арбитром, разрешаю-
щим возникшую спорную 
ситуацию, является орган 
опеки и попечительства.

Необходимо отметить, 
что орган опеки и попечи-
тельства при разрешении 
спора между родителями 
относительно имени и (или) 
фамилии ребенка руковод-
ствуется только интересами 
ребенка и принимает реше-
ние, в наибольшей мере со-
ответствующее их соблюде-
нию.

Указанная позиция была 
отражена и в Определении 
Конституционного суда РФ 
от 21.12.2004 № 457-0 «Об 
отказе в принятии к рассмо-
трению жалобы граждани-
на Приставко Владимира 
Николаевича на нарушение 
его конституционных прав 
положениями статей 18 и 
51 Кодекса о браке и семье 
РСФСР и статьей 18 Феде-
рального закона «Об актах 
гражданского состояния». 
Согласно указанному Опре-
делению отец и мать имеют 
равные права и обязанности 
в отношении своих детей; при 
отсутствии согласия спорный 
вопрос разрешается органа-
ми опеки и попечительства с 
участием родителей. Орган 
опеки и попечительства при 
разрешении соответствую-
щего спора между родите-
лями обязан действовать не 
произвольно, а руководству-
ясь интересами ребенка и 
принимать такие решения, 
которые отвечали бы им в 
наибольшей степени. Сле-
довательно, установленный 
статьей 51 КоБС РСФСР 
(статья 58 СК РФ) и статьей 
18 Федерального закона «Об 
актах гражданского состо-
яния» порядок присвоения 
фамилии ребенку при отсут-
ствии соглашения между ро-
дителями - по указанию орга-
нов опеки и попечительства 
- не может рассматриваться 
как нарушающий какие-ли-
бо конституционные права и 
свободы заявителя.

Как следует из смысла 
положений пункта 2 статьи 
58 Семейного кодекса Рос-
сийской Федерации, отче-
ство ребенку присваивается 
по имени отца, если иное 
не предусмотрено законами 
субъектов Российской Феде-
рации или не основано на на-
циональном обычае.

По общепринятым пра-
вилам, установленным по-
ложениями действующего 
законодательства, отчество 
ребенка записывается по 
имени отца.

В случае, если мать не 
состоит в браке с отцом ре-
бенка и отцовство в отноше-
нии ребенка не установлено, 
право выбора имени ребенка 
принадлежит только мате-
ри, без учета мнения лица, 
указанного в качестве отца 
ребенка в актовой записи о 
рождении, фамилия ребенка 
в актовой записи о рождении 
записывается по фамилии 
матери, а отчество ребенка 
указывается по имени лица, 
указанного в записи акта о 
рождении ребенка в каче-
стве его отца ребенка. 

управление минюста 
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